

EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN SOCIALISTA BALEAR

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—
fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesé-
tas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 591

Palma de Mallorca 7 de Junio de 1913

La correspondencia de Redacción diríjase a FRANCISCO
ROCA, la de Administración á AGUSTÍN ROCA — No se devuelven
los originales publicados y no publicados.

Nuestro programa mínimo

NUEVAS REIVINDICACIONES POLÍTICAS

En el proyecto de programa mínimo del Partido se introdujeron, aparte las ya examinadas en otros artículos, una serie de reivindicaciones, cuyo solo enunciado basta para justificarlas.

La retribución de los cargos electivos se funda en el principio de que todo trabajo debe ser recompensado y en que todos los ciudadanos deben poder aspirar á toda clase de cargos públicos. Además; la experiencia enseña, sobre todo en nuestro país, que los cargos gratuitos son precisamente los que más caras cuestan á la colectividad.

La supresión del Senado debe defenderla todo el que aspire á abolir los privilegios, y **la de las Diputaciones Provinciales**, todo adversario de los organismos inútiles. Los senadores por derecho propio y los que deben su acta á una elección restringida de segundo grado, constituyen una prueba evidente de que aún perdura entre nosotros el espíritu de casta. Y unos organismos como las Diputaciones provinciales, cuyos trabajos no trascienden nunca al público y cuyos facultades están á la merced de un gobernador cualquiera, del ministro de la Gobernación y del Consejo de Estado, no tienen derecho á la existencia, digan lo que quieran los que, á falta de méritos propios, necesitan ponerse en las tarjetas el ridículo mote de «diputado provincial».

La igualdad civil para los individuos de uno y otro sexo no puede combatirla nadie en una época en que se considera á la mujer con aptitud para desempeñar los oficios más rudos en los campos, en las fábricas, en los talleres, en los puertos y en las minas. Ya que la sociedad burguesa condena á la mujer á trabajos forzados, que le reconozca cuando menos los escasos derechos civiles de que goza un ciudadano con cédula de undécima clase.

Tampoco puede combatir nadie **la supresión del juramento en toda clase de actos**. El sentido común exige, en efecto, la desaparición de una fórmula arcaica y que en infinidad de casos no tiene eficacia alguna. Por otra parte, puesto que la Constitución, en su artículo 11, dice que «nadie será molestado en territorio español por sus opiniones religiosas», no es exagerado pedir que no se moleste á los no creyentes obligándoles á practicar actos que pueden violentar sus más íntimos sentimientos.

Consta también en nuestro proyecto

de programa la **responsabilidad criminal de los patronos en los accidentes del trabajo, cuando sean debidos á incumplimiento de los reglamentos del mismo**, lo cual solo puede parecer injusto á los patronos.

Finalmente, los individuos que constituyen la ponencia que redactó el citado proyecto acordaron, por unanimidad incluir en el mismo **la revisión del Código de Justicia Militar, circunscribiendo la jurisdicción de guerra á los delitos militares cometidos por militares**. Lo que se pretende con esta reforma es una cosa muy lógica: que los militares, que deben ser peritos en estrategia y táctica, más no en jurisprudencia ni en práctica forense, no se salgan de su esfera propia. Para un cerebro medianamente organizado, tan absurdo es transformar á un capitán de caballería en juez instructor como poner á un licenciado en derecho á la cabeza de un escuadrón. Si nuestros mandarines no lo entienden así, habrá que hacerles entrar en razón á fuerza de protestas y agitaciones.

En lo que no estuvieron unánimes los miembros de la ponencia es al discutir la siguiente proposición: **Prohibición de ocupar cargos civiles y electivos á los militares**. Verdes Montenegro, Salinas y Lorite se mostraron conformes en que se impidiera á los militares el ocupar cargos civiles (ministro, gobernador, etc.), pero presentaron voto particular contra la prohibición de que pudieran ocupar cargos electivos. Teodomiro Menéndez, Núñez de Arenas, Fernández Mula y el que suscribe se pronunciaron resueltamente en favor de esta prohibición.

Si en vez de un ejército permanente, de cuartel, tuviésemos en España una organización militar como en Suiza, la razón estaría sin duda alguna de parte de los compañeros que firmaron el voto particular. Ahora, no podemos olvidar que, además de un Código y de una jurisdicción particulares, los militares profesionales disponen de una prensa «profesional» que se ocupa más de política que de arte militar. Como tampoco podemos olvidar la historia de nuestras políticas, desde el motín de Aranjuez hasta la promulgación de la Ley de Jurisdicciones, ni las «manifestaciones telegráficas» que se producen cuando el conde de San Luis, el señor Amado u otro diputado militar pronuncia un discurso de circunstancias. Por estas razones es indispensable apartar el ejército

de la política y la política del ejército. Cuando hayamos reformado el sistema de defensa nacional, suprimiendo el ejército permanente y estableciendo el sistema de milicias populares, es decir, cuando la nación armada no sea más que una modalidad de la nación entera; entonces, y solo entonces, podrán ser electores y elegidos todos los ciudadanos españoles sin distinción de ninguna clase.

Si ahora nos pronunciamos en favor de las excepciones, es **única y exclusivamente porque vivimos en pleno régimen de excepción**.

A. FABRA RIBAS.

SE HUNDIÓ

Con su último discurso, Maura se ha hundido políticamente.

Prescindiendo de lo que hizo en 1909, verdaderamente gravísimo, y de la enorme campanada que dió al resolverse la anterior crisis política, puede haber alguien que después del discurso pronunciado en la tarde del jueves en el Congreso le juzgue apto para gobernar?

Con tan extraños criterios como los mantenidos en su oración parlamentaria por el fusilador de Ferrer, con tan disparatado modo de ver el funcionamiento de los partidos políticos y con manera tan desatinada de juzgar los hechos, ¿cabe que se confíe á un hombre tal el que rija los destinos de un país?

Imposible.

Manejada la nave del Estado por quien ve las cosas al revés ó les dá las proporciones con que aparecen en su perturbada mente, cual le pasa á Maura, ¿qué conflictos, qué trastornos, qué males no podría ocasionar á la nación española? ¿A qué estado no podría conducirla?

No creemos que los que antes dudaban del desequilibrio mental de Maura duden ahora, después de la jornada que realizó el último jueves.

Hombre que se considera superior á todo, á hombres y á instituciones, ¿está en su cabal razón? Hombre que pretende que cuando él no gobierne lo haga á gusto suyo el partido liberal, ¿discurrirá con acierto? Hombre que proclama muy alto que no sucederá en el Poder á los liberales, si estos no hacen lo que á él le plazca y sigue, no obstante, al frente de un partido conservador, ¿muestra andar bien de juicio? No.

Pues eso es lo que Maura ha puesto claramente de relieve en el referido discurso.

Podrán haberle aplaudido algunos de

los suyos; podrán hacerse ciertas consultas; podrán los faltos de sentido juzgarle aún en condiciones de volver un día al Poder. Pero para cuantos tienen cabal juicio, para todos los españoles que discurran un poco y para los que poseen un adarme de sentido común, Maura está imposibilitado totalmente de ocupar la presidencia del Consejo de Ministros; Maura se ha hundido políticamente para siempre.

Su partido, el partido conservador, si no quiere sufrir por muchísimo tiempo las consecuencias de la honda perturbación que en sus filas ha causado el que todavía es su jefe, deberá darse prisa á relevarle. Si no lo hace, lo pagará muy caro.

Si, lo que no es creíble, todavía se oyeran los consejos de Maura, y, más que oírlos, se atendieran, las consecuencias las sufrirían muy pronto quienes en este caso se encontraran.

Maura, hundido, desacreditado por falta de juicio para desempeñar las elevadas funciones de gobierno, arrastrará con él á los hombres ó las instituciones que en él pongan su confianza.

Hasta para los propios elementos de la extrema derecha es un hombre peligroso, porque su acción en el Poder quebrantaría profundamente su fuerza.

Para nadie, absolutamente para nadie, es útil semejante político.

PABLO IGLESIAS.

LA OBRA DE UN LOCO

Antes morir que soportarle

¡Al fin habló el Sr. Maura!

Su discurso, es la confesión pública del abatimiento que durante los cuatro años de silencio se ha operado en su voluntad y en su conciencia.

Es la oración del vencido, la despedida del hombre público, que ya no tiene fé ni en sus convicciones ni en su prestigio.

Es, sencillamente, el suicidio de la personalidad política.

Desde el Himalaya de su vanidad, el Sr. Maura se ha arrojado ayer de cabeza, ante la Representación Nacional, en el abismo insondable del olvido.

Fué un momento trágico el instante en que, desafiando á la cultura y al progreso europeos con anatema grotesco y mirada fulminante de loco furioso, se despidió del mundo de los vivos, para sumirse eternamente en el de los muertos.

—No sois de mi mundo—rugió, con los ojos desencajados de las órbitas, con el rostro contrariado con un rictus siniestro.—Cuándo os oigo hablar de libertades, me parece que decís herejías.

Me voy con los míos—añadió—, con los que no transigen ni con la piedad de los legisladores ni con las súplicas de los pueblos.

Y este hombre anacrónico, este engendro de las inquisitoriales centurias, este caso de atavismo histórico que durante treinta años ha vivido entre nosotros, visitando la toga del inquisidor y rehabilitando desde el Gobierno los autos de fé,

con toda su orrenda realidad de sangre y de baldones; este hombre que pretendía poner á todos los amantes del progreso un sambenito y una coraza para trasladarlos á la hoguera, se sumió ayer entre las sombras del pasado.

El auditorio quedó absorto; una ráfaga fría, de muerte, cruzó por la sala.

Hace tiempo que todo el mundo esperaba al ver la crecienta perturbación cerebral del jefe de los conservadores, que se arrancaría la vida pública de una manera trágica; pero como ya en dos ocasiones había presentado síntomas de suicidio místico, de los que ponen fin á su existencia en un rincón, y estos cuatro años de retraimiento y de mutismo hacían sospechar que se estaba dejando morir políticamente en su casa, he aquí por qué ha causado estupor esta forma teatral de arrebatar la existencia como un «magnicida» de último cuño.

Fiel á toda su historia, el Sr. Maura ha querido que la vanidad le grabe el epitafio, y hasta para morir políticamente se ha preparado una apoteosis.

Ardiendo están, por la tea incendiaria que esgrime el orate, todos los cimientos del Régimen.

Ha prendido fuego en el banco azul, y na originado la crisis total del Gobierno que le ocupaba, creándole un grave conflicto á la Corona, pues hasta el alcázar régio llega el humo del incendio, y amenaza sus tapices y cortinajes.

Ha derruido su propia casa política, hacien lo perecer entre los escombros á todos los suyos.

Ayer quedó inutilizado el partido conservador para gobernar como tal partido.

Ha sembrado el terror entre todas las huestes monárquicas, que andan á estas horas desoladas y desorientadas por las calles, requiriendo al espacio una solución ó una profecía.

En los círculos políticos se nota ya esta tarde una sensación de hecatombe.

El orate, al suicidarse, ha desquiciado todo el Régimen.

Ha dejado en pañales á todos los anarquistas conocidos.

Llevaba dentro un genio del mal, un monstruo preñado de ingraticudes y de traiciones.

En la célebre carta ultrajó de palabra á las instituciones; con el discurso de ayer ha llegado al atentado personal, como Morral y Sancho Alegre.

El solo anuncio de su nombre para cualquier combinación política produciría un estremecimiento nacional, y pondría en todos los corazones y la desesperación en todos los cerebros.

Su reaparición en la vida pública sería la proclamación de la anarquía.

No puede ser que una nación noble, culta, generosa sea gobernada por un loco, ese trance de «delirium tremens» por un monstruo que lleva su pecho henchido de odios y su cabeza preñada de horribles venganzas.

Sería la total liquidación de España.
(De España Nueva)

Pro-Queraltó

En Cassá de la Selva

Ante un público numerosísimo que llenaba el teatro del Centro Republicano, se celebró el día 10 de los corrientes un mitin monstruo pro Queraltó.

Abrió el acto el presidente del Centro Republicano don Tomás Rich.

Con frases elocuentes presentó al doctor perseguido. El doctor Queraltó dijo—es el hombre de ciencia, el sabio llustre que recorre España levantando el espíritu de la raza con su proverbial cultura.

El acto de hoy es el primero, de una serie de actos semejantes que por la Selva y el Ampurdán se han iniciado hasta conseguir el triunfo definitivo del doctor Queraltó. Fué muy aplaudido.

Joaquín Rich.—El fogoso concejal de nuestro partido en Cassá de la Selva, llevó la voz de la minoría radical del Ayuntamiento, teniendo palabras de aliento para la obra emprendida por el perseguido. (Grandes aplausos).

Durany y Bellera.—El profesor de la Escuela Cervantista, fué saludado con grandes aplausos. Hizo un minucioso análisis del proceso Queraltó disertando sobre la obra nefasta de los perseguidores de éste, citando el caso que él había sufrido la más villana de las persecuciones del tristemente célebre doctor Fuster que tanto se distinguió por el rescate cruento del alma de un tuberculoso. Esos hombres que sin creer en Dios, abrazan sin fe ni convicción una causa, son los sicarios de la humanidad, ya que ellos no tienen otro honor que un provecho personal. Elevemos, dijo el espíritu popular por la cultura, para que se haga imposible la repetición de salvajismos semejantes como el que sufre el doctor Queraltó. (Grandes aplausos).

Bavi Bracons.—El joven letrado de Barcelona pronunció un elocuentísimo discurso, que fué rubricado por el público por una continuada ovación.

Puso en parangón la actitud cobarde y utilitaria de algunos médicos de Barcelona, con la esforzada de los de Bélgica y Francia amparando al doctor Queraltó. Barcelona—añadió—se halla agarrotada por una soga de conventos que la ahogan, por eso ha sido posible, allí la persecución de Queraltó; hacer posible, sus perseguidores le hubieran empujado hacia los fosos del castillo de Montjuich.

Nosotros no queremos perdón, sólo justicia, que haciéndola, el doctor Queraltó no debiera salir de Barcelona. La cultura ha de llevarnos á la fortificación de los cerebros.

El caso Queraltó retrata el estado mísero de España: se ha perdido ya la confianza con los que administran justicia.

En un párrafo de soberana elocuencia describe el historial brillante de la primera República española.

En vez—dijo—de seguir peleándonos por nuestros egoísmos no sigamos con los espectáculos de ahora, tan poco edificantes, de destrozarnos mutuamente. Ved la unión de los enemigos de la libertad frente nuestra obra suicida; por esto ha sido posible llevar al doctor Queraltó al destierro, por los que ayer le hubieran llevado á la hoguera... (Ovación extraordinaria).

Doctor Queraltó.—El ilustre médico es saludado con grandes vítores.

Fuó su discurso un raudal abundante de amor y poesía hacia los humildes; en párrafos apocalípticos, cantó las bellezas de la gente pasional del Ampurdán y la Selva, evocando en tiernos párrafos sus recuerdos de niño, al pisar por primera vez esta tierra fecunda. Dios maldijo la tierra, porque el hombre, en un beso masculino, quiso conocer el secreto de su procreación, por querer amar. Mientras la humanidad lo esperó todo de la bondad divina, la especie se perpetuó en el embrutecimien-

to, el hombre ha sido consciente y libre, amo absoluto de la tierra, cuando ha dominado los elementos, apropiándose los secretos de la ciencia.

Sólo el egoísmo arrojó por espacio de veinte siglos las energías del hombre.

Son los factores sociales de lo pretérito, los que aniquilan el hombre por su explotación. No puede haber salud mientras haya quien sufra, y á la postre ha de recaer la dolencia en las altas esferas sociales. El espíritu de justicia se halla en todas las manifestaciones de la Naturaleza. Queremos la libertad de los dioses para el hombre y eso lo conseguiremos cultivando nuestras conciencias. Debemos fortalecernos por el equilibrio de la nutrición no por los excesos alcohólicos que embrutecen.

—Mi campaña—dijo—es de afirmación contra el cielo, que quiere envilecernos. O con la tierra, ó con el cielo; con el diablo, ó con Dios; yo estoy con el diablo que es estar con el hombre hecho Dios. (Formidable ovación).

Sed los sacerdotes del amor siendo machos jamad la belleza que es amar la vida, fortaleced las escuelas y redimiréis á los hombres.

Grandes aclamaciones rubrican el mitin, sin precedentes en entusiasmo en Cassá de la Selva. El doctor Queraltó es aclamado por la multitud que le estruja entre sus brazos.

A dicho acto acudieron nutridas comisiones de San Feliu de Guisols y don Arnaldo Saló de Palamós, representante del Centro Redención del Obrero. Se hallaba representado de Cassá todos los Centros progresivos y de San Feliu. El Obrero Moderno, El Progreso Reformado, El Progreso, Centro Radical, El Reformista, Unión Federal, Pescadores, La Marina y Ferroviarios.

Reciban nuestra felicitación las Sociedades de Cassá, Centro Radical y Junta Municipal, Unión Republicana, Sociedad taponera La Luz, Coro Radical y La Tenora que organizaron la fiesta.

Cortamos del diario republicano de Lérida *El Ideal*, los siguientes párrafos:

«Se celebró el anunciado mitin pro-Queraltó en el teatro de Los Campos, presidido el Sr. Estadella, sobresaliendo en los discursos el Sr. Bavi y el Dr. Queraltó.

El Sr. Bavi pronunció un discurso elocuentísimo, del que sentimos no poder dar una reseña siquiera aproximada; pues fueron tan hondos los conceptos, tan bella la forma de expresión que el discurso era digno de ser recogido taquígráficamente y publicarlo sin añadirle ni quitarle punto ni coma. Únicamente así puede darse una información que responda á la gran elocuencia del insigne juriconsulto.

Se expresó en castellano y, excusándose dijo que alguna vez el castellano había de dejar de significar opresión y tiranía para Cataluña.

Añadió que traía al mitin el eco de todos los actos realizados en España á favor del Dr. Queraltó, en cuyos actos todos se había reflejado el mayor entusiasmo por la causa que defiende el sabio médico.

Eso significa añadió—que se trata de un hecho, de una lucha comenzada en el campo de los caballeros, abandonado por los que no podían llamarse tales, convertida hoy en rudo combate entre dere-

chas é izquierdas, entre la luz y las tinieblas.

Luchamos ahora contra las derechas, llamadas así tal vez porque no tienen el corazón que en las izquierdas se alberga. (Gran ovación).

Aludiendo á los que no simpatizan con esta campaña porque creen que se trata de sacar partido de un asunto profesional para encumbrar á un hombre, dijo que no debía importar que se encumbrase un hombre de los méritos del doctor Queraltó.

Dijo que el caso Queraltó, que ha dado lugar á tantos comentarios, tiene muchos aspectos y que desde cualquiera de ellos que se observe la cuestión aparece gigantesca la personalidad del ilustre doctor.

Hace historia de lo ocurrido con el caso Queraltó, buscando la fuente de todas las incidencias del asunto en la discusión surgida acerca de la celebración del primer Congreso Internacional de la tuberculosis en Barcelona, á raíz de la cual el doctor Queraltó quiso analizar la labor del llamado Patronato antituberculoso que tanto se le había encomiado y de cuya inutilidad para la ciencia pudo convencerse bien pronto.

El Dr. Queraltó vió que lo que se trataba de curar en el Patronato no eran cuerpos, sino almas.

Siguió relatando con elocuencia pasmosa, con gran riqueza de lenguaje y con profusión de acertadas consideraciones, lo ocurrido con el anarquista tatuado y haciendo comprender como un hombre del temple del doctor Queraltó, tan encariñado con su ciencia, no podía permitir que aquel hecho pasase sin protesta.

Habló del proceder innoble de los enemigos de Queraltó que lejos de combatirle cara á cara afrontando las consecuencias de la lucha como lo hace todo el que tiene fe en la causa que defiende, «gusanean» por el juzgado y se conforman con la condena de injuria y recalcitra contra Queraltó, cuando la que solicitaban era por calumnia, demostrando con esto que el fin era hundir á Queraltó, fuese por los medios que fuese.

Tan hermoso fué el discurso del señor Bavi, del que no nos ha sido posible hacer una pequeña reseña, por los estrechos límites en que hemos de circunscribirla, que el público, puesto en pié, le ovacionó, obligándole á hablar de nuevo; pronunciando entonces breves palabras de aliento para la lucha por el progreso y la liberación de las conciencias.

Habla Queraltó

Al levantarse á hablar el doctor Queraltó se le saludó con vivas y aplausos, demostrándose el entusiasmo que en el público reinaba por la causa que Queraltó defiende.

El doctor Queraltó pronunció un discurso bellísimo, una poética improvisación que brotó de sus labios con inspiración abrumadora.

Fuó el discurso del doctor Queraltó un valiente canto á la humanidad que se ve pobre y necesitada de salir regeneradora.

Dió poca importancia á su caso, concediéndola en cambio muy grande al hecho realizado por el Patronato por significar un lamentabilísimo abandono de las funciones que debiera desempeñar para dedicarse á otros agenos por completo á la obra antituberculosa que debiera perseguir y que, por el contrario, la perjudicaba.

Habló de la caridad y de la beneficencia oficial y demostró su inutilidad para una obra seria de regeneración humana, citando el caso de que Alemania creyó tener resuelto el problema antituberculoso creando asilos para 25.000 atacados y vió que luego los hubiese necesitado para 800.000, que aumentarían á medida que los asilos aumentasen; porque los

asilos, que, de momento, alivian resuelven el problema negativamente por ser falsa la base en que se sustentan.

Habló de la Seo vieja de Lérida y del incommensurable esfuerzo que la obra representa, esfuerzo que solo podría realizar una fé firme sustentada por aquellos antepasados que como todo de Dios lo esperaban quisieron rendirle una bizarra muestra de su culto.

Fué aquel el momento verdaderamente sincero de la fé cristiana. Luego la llama de la fé fué extinguiéndose; pero todavía dió muestras de su existencia y construyó San Lorenzo donde el entusiasmo reflejado en todos los detalles de la Seo vieja, lo vemos decaído; y todavía decae más en San Martín y llega en su máximo el decaimiento en la Seo nueva; esperpento escultórico que no tiene el bello más que los nidos de las hermosas golondrinas, únicos seres por quienes esa mole de piedra dice algo á la vida.

Admirando el entusiasmo de aquellos progenitores nuestros, el doctor Queraltó hace resaltar la inutilidad de sus nobles esfuerzos, diciendo que la magnífica obra de la Seo vieja como las demás que la fé cristiana realizó no han servido para nada, en la obra emancipadora y de regeneración humana.

Hizo contrastar con esto que la única obra de la antigüedad que de algo nos ha servido es la conducción de las aguas realizada por los moros.

De esa obra de la fé dedujo que no hemos de esperar nada de la divinidad que no conocemos, sino buscarlo todo en la tierra, en la evolución continua de la materia.

En efecto—dijo—antes, mucho antes de que se construyera la Seo vieja, las aguas fertilizaban nuestros campos creando esa hermosa vega que os rodea; y después de San Lorenzo y después de la Catedral nueva, aquella misma agua sigue fertilizando los mismos campos. ¿No dice esto, que lo único inmutable, lo único perenne es la naturaleza?

Hizo de la naturaleza una hermosa evocación con frase vibrante que provocaba murmullos de entusiasmo en el público y terminó excitando á rendirle el debido culto, como única fuente que es de toda bienandanza.

El entusiasmo despertado por el discurso del doctor Queraltó es inenarrable. El público, en pie, le ovacionó y se dieron vivas á él y á la Ciencia.

Final

Finalmente, el Sr. Estadella propuso que se aprobasen unas conclusiones absolviendo al doctor Queraltó y deseando que pudiese seguir libre de nuevas persecuciones su obra regeneradora.

Los médicos y Queraltó

El Dr. Queraltó dió una notabilísima conferencia en el Colegio Médico de nuestra ciudad.

Había sobre Medicina social, siendo muy aplaudido y felicitado por los muchos compañeros que, asistieron á la lección.

UN LUNCH.—La Redacción del «Boletín Médico» obsequió anteanoche al Dr. Queraltó con un espléndido lunch en el elegante Restaurant de la Estación.

A la hora del champang se pronunciaron elocuentes discursos, brindándose por el doctor Queraltó y por el progreso de la Ciencia Médica.

El ilustre homenajado agradeció en sentidas frases el obsequio, asegurando que se llevaría un recuerdo gratisimo de nuestra ciudad y que jamás olvidaría las galantes muestras de afecto á la clase médica leridana.

Los tipógrafos de Barcelona

La huelga general de tipógrafos declarado, el 7 de mayo, en esta ciudad sigue en pie, con igual firmeza que el primer día.

El movimiento desde el primer momento ha sido un gran triunfo para la Unión Obrera del Arte de Imprimir, puesto que nadie había podido creer que el paro llegase á afectar á la totalidad del oficio.

Los 1.500 tipógrafos que componen el arte, á escepción de la prensa que había firmado las tarifas, se lanzaron á la calle como un solo hombre reclamando las mejoras siguientes: La supresión del destajo, salario mínimo semanal de 30 pesetas, 80 horas de trabajo y reconocimiento de la sociedad.

Después de varias negociaciones se avino la sociedad patronal á lo que le pedía la Sociedad obrera, pero no á la rebaja de la jornada que se veía aumentado, ya que los patronos la fijaban en 54 horas semanales y como hasta aquí se trabajaban solo 9 diarias holiendo las fiestas, por lo cual, la jornada semanal no llegaba á la que pedían los patronos.

Planteada la cuestión en este terreno han mantenido intransigente la Sociedad patronal y firme el Arte de Imprimir en su petición. Así es que en la actualidad tan sólo han firmado las tarifas unos 40 patronos de talleres de poca importancia, por lo que si se incluye á la prensa, en la actualidad trabajan unos 300 compañeros con las nuevas condiciones de trabajo.

Las dos primeras semanas de huelga se mantuvo la clase patronal dentro los límites que podríamos decir de la corrección, pero á la tercera pierde la serenidad, por lo que haciendo presión á la autoridad toma ésta medidas represivas: como el proceso de la Comisión de huelga, tomar militarmente las entradas de las imprentas por parejas de la guardia civil y policía montada y á pie é impedir que los huelguistas transitaran por las calles donde hubiera imprentas.

Todas estas medidas han sido poco menos que inútiles y el haber faltado las autoridades abiertamente á las leyes no ha servido, sino para demostrar una vez más que son fieles servidores de la burguesía.

Las dificultades económicas oscurecían el horizonte, ya que en cuatro semanas de huelga tan sólo se habían repartido 8 ptas. y á limitado número de compañeros. Dada esta situación se suponía que no podía prolongarse mucho la huelga y el vencer á los obreros tratábase sólo de dos ó tres semanas, según dijo uno de los patronos más intransigentes. Pero debido á gestiones hechas por la Comisión de huelga, la Cámara Regional de Cooperativas de Cataluña y Baleares se interesó por el triunfo de los huelguistas recomendando á todas las cooperativas que los apoyen y facilitando ella un importante anticipo en especies, abriendo á su vez varios cooperativos créditos para que los huelguistas más necesitados puedan atender á sus necesidades.

Se despejó, pues, el horizonte y el obstáculo que parecía iba á dificultar el triunfo desaparece y los ánimos que antes eran limos hoy lo son doble más,

puesto que ven cerca el día de la victoria.

Como en toda lucha hay traidores, si bien en escaso número lo que no hay á penas son esquirolas lo que es una nota en extremo alagadora el ver que los tipógrafos de las otras poblaciones se niegan á ocupar puestos de los huelguistas.

Con la favorable situación actual espera, la Unión Obrera, poder vencer la intransigencia patronal y ver coronados sus esfuerzos con el lauro de la victoria.

A. M. ALZINA

Barcelona 4—6—1913.

El derecho obrero vulnerado

Es mucha la desgracia que continuamente pesa sobre el obrero español; si es prudente y tiene vergüenza, calla, y á su silencio contesta el amo haciéndole trabajar más de lo que pertenece, pagándole menos y abusando de él de una manera ignominiosa; si es consciente que sabe lo que quiere y que cumple con su obligación en todo y por todo pero que no consiente que se burlen de él explotándolo, ni que le roben en su ya mezquino sueldo, no se calla y dice cuanto decir debe, no para en ningún trabajo porque el amo aquél lo dice á otro y el otro á otro y así sucesivamente hasta que se enteran todos los explotadores de la localidad y entonces ya sabe lo que le espera: ceder ó no. En caso de no ceder á las exigencias patronales, no tiene más remedio que huir del pueblo que le vió nacer y abandonar lo más querido como lo son sus padres y toda su familia y marchar peregrinando de pueblo en pueblo, de provincia en provincia hasta que la suerte ó la desgracia le depara trabajo y con este un desengaño más puesto que todo obrero que tenga un dedo de vergüenza y sea consciente de sus actos, no es posible, mejor dicho, se le hace imposible trabajar y tratar con amos de los que por desgracia padecemos en nuestra desdichada España. El obrero que tiene que correr el calvario que dejo expuesto, llega un momento en que se ve despreciado y hasta vilipendiado de sus mismos compañeros que, ignorantes, no ven más que por los ojos del amo y, desesperado pero manteniéndose sereno, ve acercarse el fantasma del hambre y exigirle su rendición; si es consciente, no se asusta y llamando en su ayuda todo su valor se reviste de él y acomete nuevas tentativas con nuevos amos y hasta llega á ceder un poco de sus derechos por vivir y bien pronto ve frustradas sus nuevas tentativas y mancillada su personalidad de hombre y... entonces coartado su derecho de vida, despreciado de la estúpida y cobarde sociedad, errante, cerradas todas las puertas, sin una persona amiga que le consuele en su desgracia se revuelve airado contra el actual estado de cosas y hace aquello que la infame sociedad exige: obra sin preocuparse poco ó mucho de sus obras, toda vez que le inducen á ello. Lo que busca, lo que ansia es vivir porque tiene perfecto derecho á ello y exige por la fuerza lo que no ha conseguido por las buenas...

V. CARRASCO.

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien á las ideas.

Central de Educación Socialista

15 de mayo de 1913

Estimados compañeros:

La Federación Nacional de Juventudes Socialistas desea, en bien del Arte y del Socialismo, unificar la acción de las diversas Secciones artísticas y de cultura que en España existen, para que, respondiendo á una acción común, podamos realizar una labor cultural altamente provechosa para las ideas que sentimos; á este efecto, ha acordado constituir la Central de Educación Socialista.

No necesitamos enaltecer la influencia del teatro socialista, la propaganda que por el arte escénico puede hacerse, lo indispensable que es la creación de un teatro nuestro, en el que impere el verdadero arte, el arte real, no mixtificado por los intereses de empresa; en el que puedan expresarse ideas claras; en el que el teatro sea la realidad viva, con todas sus bellezas y sus negruras, sus goces y sus miserias; en el que los artistas sientan la vida y hagan experimentar á los espectadores las sensaciones del dolor proletario en toda su intensidad, no restringido por conveniencias de público; no necesitamos demostraros nada de esto, pues tan bien como nosotros lo sabéis.

El teatro que nosotros queremos y que hoy no existe, que no puede existir, pues ni las empresas aceptan obras de las que nosotros queremos, ni el público, el elegante, el del abono, con el que las empresas viven, las escucharía, ni los autores se preocupan de ello, pues es más fácil y más productivo hacer reír con astracanadas, chistes de mal gusto y situaciones inverosímiles que el pensar y el hacer pensar al público, este teatro, que hoy no existe y que es necesario, indispensable, crear, existirá si vosotros queréis: á eso tiende este organismo.

La Central de Educación Socialista, si le prestáis vuestra ayuda, además de realizar una útil labor cultural, será una fuente de ingresos para el Partido y para las Juventudes Socialistas.

Bases porque ha de regirse este organismo

Primera. Se crea un organismo denominado Central de Educación Socialista, que tiene por objeto propagar el Arte, la Cultura, la Belleza, en suma, entre la clase trabajadora.

Segunda. Podrán pertenecer á este organismo los grupos literarios ó culturales, los Cuadros Artísticos y entidades corales ú Orfeones, etc., que lo deseen y acepten en principio estas Bases.

Tercera. COMITÉ EJECUTIVO.—Para realizar la labor que este organismo pretende se nombrará un Comité Ejecutivo, que residirá en Madrid y se compondrá de tres individuos: Presidente, Secretario y Tesorero.

Cuarta. El nombramiento de este Comité se hará, hasta que las Secciones no acuerden otra cosa, en la forma siguiente: las entidades federadas de Madrid, en unión del Comité Nacional de Juventudes, designarán los individuos que han de formar dicho Comité.

Quinta. Es misión de este Comité llevar un libro registro en el que consten todos los afiliados, para lo cual las Secciones federadas le enviarán nota detallada de los mismos; administrar las cuentas de la Central; hacerse cargo de las obras inéditas que se le remitan, etc.

Sexta. Todos los compañeros afiliados á alguna entidad socialista pueden remitir las obras teatrales que quieran que se les representen.

Séptima. Las obras recibidas serán estudiadas por una Comisión formada por tres compañeros de competencia reconocida generalmente, ajenos al Comité Ejecutivo y que serán elegidos en las mismas condiciones que se expresan en la Base cuarta. Actualmente, forman esta Comisión los compañeros

Juan A. Meliá, M. Núñez de Arenas y Rafael Urbano.

Octava. Esta Comisión dictaminará acerca de las obras recibidas, aconsejando al Comité la impresión ó no de las mismas.

Novena. Las obras aceptadas por la Comisión dictaminadora, una vez impresas por el Comité Ejecutivo, serán estrenadas por todos los Cuadros Artísticos federados, distribuyéndose los beneficios que en esas funciones se obtuvieren de la siguiente forma: para el autor, el veinticinco por ciento; para el Cuadro Artístico, otro veinticinco por ciento; para el Comité Ejecutivo, otro veinticinco por ciento, y el resto, por partes iguales, para el Partido y la Federación de Juventudes Socialistas.

Décima. El beneficio que percibirán los autores el día del estreno y que menciona la Base anterior será: el veinticinco por ciento, cuando la obra tenga tres actos; el veinte, cuando sea de dos actos, y el diez, para las de un acto.

Undécima. El gasto de la impresión de las obras será por cuenta del Comité Ejecutivo.

Duodécima. Si de la venta de las obras premiadas se cubriesen los gastos de impresión, de los beneficios que después se obtuvieren será el cincuenta por ciento para el autor.

Décima tercera. El autor tendrá derecho á cincuenta ejemplares de su obra, después de impresa.

Décima cuarta. Los Cuadros Artísticos celebrarán, por lo menos, una función trimestral, si la función fuese con estrenos, los beneficios se distribuirán en la forma antes indicada; si fuese con obras de repertorio, los beneficios serán el cincuenta por ciento para la Sección y el otro cincuenta por ciento para el Comité Ejecutivo.

Décima quinta. En los festivales en que tomasen parte también los Orfeones, la parte correspondiente al Cuadro Artístico se distribuirá entre las dos Secciones.

Décima sexta. El Cuadro Artístico que dejase de celebrar su función correspondiente, pagará al Comité Ejecutivo una multa de cinco pesetas.

Décima séptima. Todo federado tendrá un carnet acreditativo de pertenecer á la Central de Educación Socialista, editado por el Comité Ejecutivo.

Décima octava. CUOTAS.—Para atender á todos los gastos de la Central de Educación Socialista, los Cuadros Artísticos abonarán al Comité Ejecutivo

la cuota de una peseta anual por federado, hombre ó mujer; los Orfeones pagarán una cuota colectiva de diez pesetas anuales, y los grupos de Educación y Cultura, dado el carácter puramente educativo de los mismos y sus fuentes de ingreso, pagarán una cuota anual de cinco céntimos por federado.

Décima novena. Cuando el estado floreciente de la Central lo permitiese, podrá el Comité Ejecutivo, en la proporción que estime conveniente, distribuir parte de sus fondos en subvencionar la Prensa Socialista, las Cooperativas, Escuelas laicas, etc.

Vigésima. Cuando las circunstancias lo permitan, para estrechar las relaciones entre los federados, y previa consulta á las Secciones, podrá el Comité Ejecutivo publicar un periódico dedicado al Arte Socialista; entretanto, será órgano de la Central de Educación Socialista, «Renovación».

Vigésima primera. El Comité Ejecutivo organizará Concursos líricos, con premios en metálico, para recompensar himnos socialistas para las masas corales, etc.

Vigésima segunda. Los grupos de Educación y Cultura deberán también organizar de vez en cuando, previa aprobación del Comité Ejecutivo, Concursos literarios de novelas, cuentos, dibujos, etc.; pero nunca de obras teatrales.

Estas son las Bases que á vuestra consideración sometemos, seguros de encontrar, como siempre, apoyo en vosotros.

Si estáis conformes con la idea de formar dicha Central, podéis mandarnos lo antes posible, y siempre antes del 15 de julio próximo, vuestra adhesión y la aprobación, en principio, á estas Bases, con las modificaciones que se os ocurran.

Y si en esa población no hubiese ninguna colectividad que pudiera secundar este plan, veríamos con satisfacción se creasen, no por vanidad nuestra, sino porque ello significaría un mayor esplendor para las ideas socialistas.

Quedan á vuestras órdenes.—El Comité Ejecutivo: Andrés Saborit, presidente.—Vicente Arroyo, secretario.—Luis Torrent, tesorero.

Trabajadores: Suscriblos á «El Socialista» diario.

La huelga de Cordeleros

Es menester que los trabajadores palmesanos se fijen bien en la huelga que tan valientemente sostienen los compañeros cordeleros. Es una lucha que tiene por objeto conquistar la jornada de diez horas y media para cuatro meses del año nada más; ahora trabajaban once horas y media. La huelga es, pues, justificadísima y por lo mismo requiere que todos los oprimidos que sienten ansias de redención la apoyen con todas sus fuerzas.

Hasta el presente los huelguistas se mantienen entusiasmados y resueltos á no volver al trabajo hasta conseguir lo que tan justamente piden. Alentémosles nosotros para que continúen con la misma firmeza, no les regateemos nuestro apoyo moral y material y así, con nuestra ayuda, contribuiremos á redimirles de una jornada de trabajo tan excesiva y embrutecedora.

¡Viva la huelga de cordeleros!

UN SALUDO

El Comité de la Federación de Colectividades Socialistas de Baleares, saluda, afectuosamente á las correligionarias de los dos Grupos Femeninos recién constituidos en Lluçmajor y Capdepera, y les desea vida próspera y energías suficientes para llevar al convencimiento á todas las compañeras de trabajo.

Adelante camaradas á propagar las doctrinas del Socialismo científico para redimir á la esclavizada Humanidad.—Palma 5 Junio 1913.—P. A. del C.—El Secretario, Antonio Rexach.

Union General de Trabajadores

El Comité Nacional á las secciones

Estimados compañeros: La sección de albañiles de Medina del Campo nos comunica que, de acuerdo con una Comisión de los patronos, convino unas condiciones de trabajo beneficiosas para los obreros.

Que el patrono D. Balbino Lorenzo se ha vuelto atrás de lo pactado, por lo cual se han visto en la necesidad de retirarle el personal, y como no tienen fondos para socorrer á los huelguistas, recomendamos á las secciones les envíen cuantos puedan, facilitándoles así el triunfo.

Las cantidades se remitirán á nombre del secretario, Mateo Gay, San Martín 14 Medina del Campo.

Madrid 30 de Mayo de 1913.—Por el Comité, Vicente Barrio, secretario; Francisco L. Caballero, vicepresidente.

JAIMÉ VERA

Nuestro querido compañero el insigne neuropata Jaime Vera, que ha estado algún tiempo retraído del trabajo á causa del quebranto de su salud, vuelve de nuevo á la vida activa en condiciones ya para poder dedicar sus esfuerzos á la curación de los enfermos.

El doctor Vera se encargará de la sala de alienados del Hospital General. Al mismo tiempo que sus trabajos científicos, volverá á sus esfuerzos en pró del Socialismo, en cuya propaganda tantos entusiasmos ha demostrado siempre.

No ha permanecido ocioso el doctor Vera durante su retraimiento, habiendo escrito dos obras científicas que pronto verán la luz: *Estudio clínico de la parálisis progresiva* y *La función de los conductos semicirculares*.

Felicitamos efusivamente á nuestro ilustre correligionario por su restablecimiento.

De los pueblos

Capdepera

Ponemos en conocimiento de todas las colectividades Socialistas de esta Isla y á todas las del resto de España, que en esta localidad ha quedado constituido un Grupo Femenino Socialista dentro los límites que la ley de Asociaciones señala y damos á conocer las compañeras que componen el Comité de la indicada colectividad.

Presidenta, Bárbara Orpi.
Secretaria, Magdalena Pascual.
Tesorera, Margarita Alzina.
Vocal 1.ª, Francisca Massanet.
Id. 2.ª, Francisca Ana Jaume.

Estas compañeras en nombre del Grupo Femenino; saludan fraternalmente á todas las entidades Socialistas, que luchan constantemente para el mejoramiento de la clase trabajadora y para el advenimiento del Socialismo. La correspondencia se dirigirá á nombre de la Secretaria, Magdalena Pascual, Calle de la Cruz, número 8.

Capdepera 1.º Junio de 1913.—P. A. del C.—La Presidenta, Bárbara Orpi.—La Secretaria, Magdalena Pascual.

Lluçmajor

En este pueblo ha quedado constituido definitivamente el Grupo femenino socialista; quedando elegido el Comité por las siguientes compañeras:

Presidenta, Ana Tomás Vidal; Secretaria, Francisca Ana Fullana Más; Tesorera, Juana Ana Noguera Servera; Vocal 1.ª, Margarita Salvá Clar; id. 2.ª, Coloma Nadal Jaume; id. 3.ª, Francisca Ana Miquel Noguera; y 4.ª, Catalina Roça Salvá.

Estas simpáticas compañeras al tomar posesión de sus respectivos cargos, saludan cariñosamente á cuantas de veras se interesan por la redención de los oprimidos, al mismo tiempo que ofrecen su más decidida colaboración á la obra emancipadora valientemente emprendida por los grupos femeninos-socialistas constituidos en el orbe civilizado.

PALMA DE MALLORCA
Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'45 Kilo	Chocolate.	1'00 libra
» bomba.	0'75 »	Maíz pequeño.	0'33 Kilo
Harinas 1.ª.	0'42 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
» 2.ª.	0'40 »	Almidón blanco.	0'75 »
» 3.ª.	0'37 »	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63 á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Aceite puro Oliva del país.		Jabones pastillas las hay un buen surtido de varios precios.	
1.ª.	1'25 litro	También hay un buen surtido de medias y calcetines carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y 0'30 uno.	
2.ª.	1'20 »	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas desde hombre hasta niño de varios precios.	
Sopa fina 1.ª.	0'33 libra	Hilo para zapatero precio corriente.	
» blanca.	0'28 »	Sección de Tocino	
Azúcar cortadillo.	1'10 Kilo	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
» blanquilla.	0'90 »	Butifarra » » »	2'75 »
Legumbres.		Manteca » » »	2'50 »
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Tocino » » »	1'90 »
» blancas.	0'55 »	Costillas » » »	1'80 »
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »		
Frijoles.	0'55 »		
Bacalao libra extra.	1'30 »		
Habas (Pollensa).	0'60 almud		
Botes leche condensada.	0'90 bote		

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas ♦ Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»